

SUSCRICION
EN SALAMANCA.
Un mes. . . . 4 rs.
Seis idem. . . 22 rs.

EL CORREO SALMANTINO

SUSCRICION
FUERA DE LA CAPITAL
Un mes. . . . 5 rs.
Seis idem. . . 28 rs.

PERIODICO DE CIENCIAS, ARTES, COMERCIO, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Sale los martes, jueves y sábados
de cada semana.

Se suscribe en esta ciudad en casa del Editor, calle de la Bola,
n. 3—librería de D. Domingo Blanco, calle de la Rua—y casa
de D. Mariano Alegría, portales del Corriño.
Las reclamaciones y comunicados, se dirigirán francos de porte.

Anuncios: 1 cuarto línea los suscritores,
y 2 los que no son. Com. 1 rl.

NÚMERO 34.

MARTES 16 DE SETIEMBRE DE 1851.

CUATRO Cs.

UNA OJEADA A LA SIERRA DE FRANCIA.

DEDICADA

al Sr. D. Pedro Galbis Lopez,
Abogado de los tribunales nacionales,
Secretario honorario de S. M. la Reina
(Q. D. G.), Caballero comendador de la
real y distinguida orden de Carlos III, y
Gobernador de esta provincia—por José
Martin Rodriguez (1).

1.º
De dónde viene mi mengua?
Será que el tiempo veloz
Las flores de mi hermosura
En abrojos convirtió?
.
.
.
.
.
.
Aprendez flores de mi
Lo que va de ayer á hoy.
BRETÓN.

La sierra de Francia que en tiempos
no muy lejanos era un país delicioso y
rico, la sierra de Francia que á princi-
pios de este siglo atesoró muchas rique-
zas conquistadas en medio de la guerra,
la sierra de Francia en fin, que un poe-

(1) Sabemos que este escrito ha sido acogido
por nuestro digno gobernador con la benevolencia
que le caracteriza, prometiendo al mismo tiempo
remediar en cuanto esté de su parte los males que
aquejan á los habitantes de la Sierra de Francia.
(N. de la R.)

FOLLETIN.

LA CAPILLA ESPIATORIA.

NOVELA ORIGINAL

POR

Antonio Garcia del Canto.

(CONTINUACION).

Apenas el duque se presentó en aquella
estancia de violencia y de escándalo, la des-
graciada niña se arrojó á sus pies en el ma-
yor desorden y en un delirio imposible de
delinir. Le rogó bañada en lágrimas, que
no la obligase á entregarle su mano, cuando
no podía darle con ella su corazón: que
fuese grande y generoso, que no seria ca-
ballero si abusaba villanamente de la debi-
lidad de una muger, con otras mil frases,
ya humildes, ya amargas é injuriosas, hijas
todas de la exaltacion de su cerebro y de la
fiebre que la abrasaba.

Pero el desmoralizado duque, sin dignar-
se siquiera levantar del suelo á la hermosa,
se adelantó hacia donde estaba el conde di-

ta llamó el jardín de la provincia, es hoy
el país mas atrasado y el mas digno de
lástima de cuantos encierra Castilla la
Vieja. Olvidado por los que pudieran
mirarle con ojos de piedad, y tenderle
una mano amiga y protectora que la
alzara de su postracion Olvidada tam-
bien por sus mismos habitantes no le
queda de todas sus riquezas, de toda su
arrogancia y de toda su belleza, mas
que vacías gabetas ó inútiles restos de
sus costosos atavíos, y... el esqueleto,
digámoslo así, del jardín del poeta. ¿Y
dónde ha podido irse todo este rico faus-
to? El fanatismo religioso y la supersti-
cion consumieron la mayor parte (1); lo
 restante puede decirse que se lo llevó la
curia en ruidosos pleitos, á los que el
orgullo del dinero hubo de aficionar tan
de veras á sus habitantes, que todavía
quedan ráfagas de esa manía.

Cuando la sierra de Francia ostentaba
por todas partes espesos montes de ji-
gantescos castaños, cuyo vistoso follaje
afinaba los aires que pasaban á refrescar
la atmósfera y la embalsamaban con los

(1) Por un estímulo de vanidad costeaba fiestas
religiosas en que derritía muchísima cera y cuan-
tiosas sumas que aumentaban en gran manera las
corridas de toros, comedias, fuegos artificiales y
opiparos banquetes introducidos bajo aquel pretexto.

ciéndola al mismo tiempo, que le era impo-
sible atender á sus lágrimas: que á la altura
á que habían llegado los acontecimientos, ya
no podía retroceder: que remitía al tiempo
el encargo de calmar la pasión que la con-
sumía y la cual estaba seguro que no era
mas que un capricho pueril. Que le impor-
taba poco que no le entregase su corazón,
pues él sabría hacerla buena esposa, cuando
fuese duquesa de San Roman.

La infelice Blanca conoció que su suerte
estaba decretada, cuando se vió colocada
entre aquellos dos hombres brutales; pero
recobró algunas fuerzas y un tanto de espe-
ranza, cuando vió entrar en el salon á la
condesa, á su tia, al escribano y los dos
testigos.

Se dirigió á ellos pidiendo favor, pero
en vano. Aquellas almas virtuosas pero tí-
midas las unas, y vendidas al duque las otras,
no se atrevieron á interponer una sola mi-
rada entre la víctima y los verdugos.

El conde invitó al duque á que firmase,
lo que ejecutó con diligencia y una especie
de complacencia brutal: firmó él en seguida
y dió luego la pluma á su esposa, quien fir-

aromas que recogian de las flores que
su frondosa sombra guarecian de los
ardientes rayos del sol de julio. Cuando
ese arbolado producía un fruto fácil y
sin coste alguno y en cambio, de él se
proporcionaba el pan necesario y la cria
del ganado cerdoso; cuando las aguas
corrian mas en abundancia que hoy por
la simpática influencia de aquel, cierta-
mente que entonces era un vergel ame-
no este país. Pero en la actualidad, en
vez de los frondosos castaños no quedan
mas que sus sitios convertidos en impro-
ductible herial. La naturaleza del terre-
no pedregoso y arenisco, de suyo solo
es propósito para plantel de roble ó
castaño. Ni sirve que en el día se hagan
nuevas plantaciones de estos últimos,
puesto que la esperiencia está demos-
trando que la tierra no tiene por ahora
los pertinentes jugos que tuvo. Cuando
la España no tenía mas que desiguales
senderos en vez de las carreteras que
afortunadamente la van cruzando, este
país hacia ganancias cuantiosas por me-
dio de la arriería. Casi todos los pue-
blos ejercían esa industria mercantil di-
seminándose por todos los puntos co-
merciales mas importantes del reino,
para surtir á la provincia y otros pue-

mó empapando en lágrimas el contrato. Si-
guieron luego los dos testigos, y última-
mente el conde dijo á su hija con un tono de
furor reconcentrado:

—“Firmad!”

¡Infelice víctima! Ya sus fuerzas se habían
agotado, y se encontraba impotente para
luchar con dos hombres que no titubearían
en derramar su sangre inocente sino se sa-
crificaba ante las aras de sus lúbricos y am-
biciosos deseos!

Arrojó una mirada desolada á todos los
concurrentes como pidiendo defensa contra
aquellos dos seres desnaturalizados; pero
viendo que todos bajaban los ojos con temor,
aunque con compasion, manifestándola en
sus miradas furtivas que ya no tenía ninguna
esperanza, la desgraciada niña haciendo el
último esfuerzo, dió un grito desesperado
diciendo:

—¡No hay en el mundo quien me am-
pare!...

—Sí: yo te defenderé.

En este momento se abrió como impe-
lida por un huracan la puerta de la galería
que comunicaba con el jardín, y apareció

blos diversos, de los artículos de mas consumo. Por aquella época valian tambien bastante los vinos, y esportándolos por sí mismo sus habitantes; tenían segura su salida y la utilidad del porte y reporte de otros géneros. Hoy que por el aumento de viñedo en las provincias de Valladolid y Zamora en donde por ser mas fácil y menos costoso este cultivo pueden dar la ley en los precios á los demas labradores de vid, sobre no consumirse aqui lo que se recolecta en el año, rara vez se logra vender los vinos por el valor que cuestan al propietario. La ventajosa posicion topográfica que tienen ademas los pueblos del centro de Castilla y la proximidad á grandes poblaciones son otros tantos elementos mas para que sus vinos tengan mejor y mas pronta salida. Mientras que el de este pais no se vende, sino cuando en esas llanuras, ha sido corta la cosecha, ó cuando es muy crecido el precio. Entonces vienen á buscarlo, pero sucede que todos quieren vender á la par; y no siendo posible, acontece lo que es natural; que sea siempre el comprador el que haga los precios y que nunca tengan los vinos la estimacion que merezcan al cosechero.

Cualquiera que visite este último rincón de la provincia por primera vez, se sorprende y admira de tan bella perspectiva, de tanto y tan variado paisaje como la naturaleza misma del terreno va presentando á su vista; cualquiera cree en medio de la ilusion que proporciona tan encantadora apariencia, que en este pais no puede tener cabida el lánguido aspecto de la miseria. Sin embargo, si ese observador no es tan frívolo que se contente con solo recrear su vista, sino deja arrastrar su imaginacion por la hojarasca y la verdura, y descende á analizar el panorama que

desplega todo ese vergel, notaria un maravilloso contraste mucho mas admirable todavia por el mérito positivo del trabajo que lo ha creado. Verá que un terreno ligero y arenoso en fuerza del encajonamiento que le sostiene en sus casi inaccesibles laderas y en fuerza de un esmerado cuanto penoso trabajo, debido únicamente al brazo del hombre, por no ser susceptible de otros medios de cultivo, mantiene un viñedo regular en proporcion de la aspereza y mala calidad del suelo. Verá que en medio de colosales pedrascos, es en donde vegeta ese vistoso arbolaje que tanto ha admirado.

Verá al olivo, al cerezo, al manzano y demas frutales dar su respectivo producto donde apenas hay tierra para sostenerse. Verdad es que producen poco, pero rinden un tributo que, sino recompensa el trabajo, es siempre muy agradable á los ojos del hombre laborioso. Verá que el roble nada fructifica y que el castaño parece como un chico á lo mejor de su vida; pero que unos y otros contribuyen á hermosear el campo mientras viven; y por último, que todos ceden su hoja, al desnudarse, en beneficio del terreno. Verá multitud de huertecillos que, escalonados á manera de mantas desde el valle hasta la cúspide del declive, y coronadas sus paredes por petriles de vides enlazadas, hacen un vistoso adorno al rededor del lino, del frejol, de la patata y otras legumbres á las que como por encanto reuñen en sus pequeños recintos. Se penetraría en fin de que todo ello es obra de la paciencia y del trabajo. De modo que bien pudiera colocarse á la entrada de la sierra el emblemático "*Labor omnia vincit*" en que se hace reparar á todo el que visite por primera vez la magna biblioteca de nuestra Universidad sal-

mantina. De esa escuela que por su universal enseñanza mereció llamarse un dia la *Atenas española*, y de la que por fatalidad apenas queda su sombra...

Mucho ha conseguido el trabajo en este montañoso pais; pero todavia no se ha logrado que esa meditoria laboriosidad deje de ser una carga ruinosa para el mismo que la ejerce. Los productos agrícolas de este pais no están en relacion directa con el terreno sino principal y aun especialmente del trabajo. Giralos los tipos imponentes sin estimar ni deducir en lo que realmente se deba los gastos de elaboracion de un terreno insustancial, y por lo tanto improductible en su mayor parte, es indudable que la materia líquida imponente no puede ser equitativa; y entonces ese trabajo, que tantos sudores cuesta al propietario y en virtud del cual hace producir su artificial hacienda, viene á ser un insoportable gravámen. Probado está que todo propietario de este pais es un mero jornalero de sus bienes y que no hay uno siquiera que pueda llamarse *Señor* propiamente dicho de su hacienda; luego el trabajo corporal convertido en producto y como única utilidad reportable es el que contribuye aqui por todos los diferentes conceptos que hoy gravitan sobre el capital territorial (1). Esta es la verdad sin exageracion, hablando del pais en general. Es una desgracia; pero desgracia harto cierta para que se dude de ella. Citaremos un hecho que por sí solo es el mas irrecusable testimonio de su decadencia. Se busca el dinero por el rélito de 30 al 50 por 400, y no lo hay para todos los que lo ansian. Tratándose de un pais econó-

(1) En la primera época del «Correo Salmantino», número 49, hay un artículo de un amigo nuestro en que detalla con bastante exactitud los gastos y productos de la riqueza territorial de este pais.

en ella la imponente y amenazadora figura del marqués de la Lealtad, brillando en su mano la hoja de su espada teñida de sangre.

De un salto se colocó al lado de la interesante Blanca, que al ver á su amante se habia desmayado en los brazos de su madre.

El estupor que produjo su imprevista y milagrosa llegada, fué tan repentino que dominó por un momento á toda la concurrencia, incluso el conde, y aprovechándose el marqués de aquel súbito anonadamiento, se precipitó sobre el contrato, y haciéndole pedazos con furor, le arrojó a la cara del duque, diciéndole con insolente desprecio:

—Tomad, mal caballero: lo mismo que ese papel haré pedazos vuestro cobarde é hipócrita corazón, y sino quereis que os escupa en el rostro, habeis de darme una prueba de vuestra nobleza y osadía, aceptando un combate á muerte para dentro de veinte y cuatro horas.

El duque ardiendo de ira y celos, tiró de su espada que al momento fué á cruzarse con la del huérfano.

—Ahora mismo, dijo el duque, ahora mismo he de tener el placer de firmar mi

contrato de boda con la sangre de vuestras venas.

Rudo combate habia principiado entre los dos; pero colocándose el conde con su espada desnuda en medio de los combatientes.

—Teneos señores. Basta, amigo duque. A mi me toca tomar reparacion de esta ofensa. No me priveis del placer de castigar á este insolente, que como un bandido se ha atrevido á profanar el sagrado asilo de mi familia, para oponerse locamente á los actos de mi vida privada. Señores, dijo dirigiéndose á los testigos, tened la bondad de dispensar por este maldito desacato cometido en vuestra presencia; pero os aseguro que quedareis satisfechos de mi justa venganza.

Retiráronse los testigos, el escribano y las damas, llevando dos doncellas á la desgraciada Blanca que aun continuaba sumida en un profundo letargo.

Durante esta escena se veía asomarse de cuando en cuando por la puerta del jardín, que era la que habia abierto tan estrepitosa é inesperadamente el marqués; una frente pálida como la muerte, en cuyos músculos

se hubiera podido distinguir fijando un momento la vista, una horrible contraccion.

Aquella frente era la del fiel Hernan que sostenia la lucha mas violenta que puede agitar á un mortal.

Temia por una parte faltar á la palabra que habia prometido al primer monarca del mundo, y por otra iba á ser frio espectador del crimen mas horrendo, del parricidio mas espantoso, estando en sus manos el evitarlo.

Decidir cual hubiera sido su resolucion, si el conde no hubiese evitado que continuase aquel impío combate, seria profundizar demasiado los misterios del corazón honrado y virtuoso.

Capítulo VIII.

En la mañana de esta noche tan borrascosa que se presentaba para el duque de San Roman y para su hijo, se habia alojado éste, segun os he manifestado antes, en una de las mejores casas de la corte.

mico y laborioso entiendo que este ejemplo significa mucho mas que nuestras protestas. Bien merece por lo tanto que se le trate con consideracion, y que en vez de esquilmarle se le aliente á sostener esa vida laboriosa á que se han entregado con infatigable celo sus habitantes, porque si llega un tiempo en que sus fuerzas no basten á satisfacer sus mas precisas necesidades, el desaliento ocasionará la holganza, la holganza es la miseria, y entonces ¡¡quien sabe á donde les conduciría su desesperacion!!!

PARTE OFICIAL.

La Gaceta del dia 12 contiene un decreto mandando proceder á nuevas elecciones en el distrito de Vigo, provincia de Pontevedra, por el fallecimiento de su diputado don Senen Buenaga. Una real orden espedita por el ministerio de Hacienda determinando que los sueldos que devengaron en el mes de enero los empleados de aduanas y dependencias de las inspecciones se abonen con cargo al artículo 1.º, capítulo I, sección 11 del presupuesto vigente, y los gastos de escritorio con aplicacion al capítulo XXVI, sección 5.ª, ó sea el imprevisto. Además el reglamento para la ejecucion del plan de estudios decretado por S. M. en 28 de agosto de 1850.

—La del dia 13, contiene un real decreto mandando que se proceda á la venta del edificio que hoy ocupan las oficinas del gobierno de esta provincia y el cuartel de la Guardia civil.

Una real orden suprimiendo el depósito comercial de géneros lícitos establecido en Santander, y que las existencias que haya en la actualidad pasen á los almacenes de la Aduana.

El Boletín del dia 12 contiene una circular encargando á los Alcaldes y Ayuntamientos la suscripcion al Faro de la administracion civil, periódico quincenal necesario á toda clase de funcionarios del órden administrativo y aun á los particulares.

De las demas disposiciones ya tienen noticia nuestros lectores.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

FRANCIA.

Francia se preocupa vivamente del proyecto de conspiracion descubierta últimamente. Segun los documentos de que se ha apoderado la justicia, parece que el plan en su conjunto era como sigue:

El comité central de Lóndres se habia subdividido en cuatro comités ejecutivos con la denominacion respectiva de francés, italiano, belga y alemán. La division actual de Europa desaparecia formándose en su lugar treinta y cinco círculos, señalándose para cabeza de ellos otras tantas ciudades entre las mas importantes. El artículo primero de la nue-

va constitucion ponía el gobierno en manos de los proletarios. La sociedad civil quedaba abolida, así como desaparecian las distinciones de clases y gerarquía. Las propiedades pasaban bajo el dominio comun, representado por diferentes corporaciones subordinadas á otras de mayor categoría. En una circular fecha 1.º de agosto se anunciaba á los sectarios que habia llegado el momento de la regeneracion social: A esta circular acompañaban listas de los principales parques de armas y municiones que tienen los gobiernos y de las cajas públicas mejor provistas, á fin de que los insurgentes dirigiesen sus primeros esfuerzos á apoderarse de los unos y de las otras. Además habia otra categoría de listas, en las cuales se hallaban inscritos los *enemigos del pueblo* que debian ser presos y juzgados sumariamente para que de este modo no hubiese quien atentase contra las nuevas instituciones.

RUSIA.

Háblase mucho en S. Petersburgo de un fenómeno musical de los mas extraordinarios. Es un jóven válico llamado *Federico Roltz*, que ha nacido con cuatro manos, en cada una de las cuales tiene diez dedos que mueve con una ligereza imposible de describir.

Este ha sido educado hasta la edad de veinte años por un *pope* (nombre que dan en Rusia á los sacerdotes griegos), el cual le enseñó á tocar el órgano hasta la edad de quince años. Después de esta época *Federico Roltz* ha trabajado solo, llegando á adquirir una fuerza y agilidad nada comunes.

Muerto el *pope* que lo educó, le ha dejado un pequeño capital, con el cual se ha comprado doscientas sortijas de brillantes y diamantes rosas, las que se pone cuando toca, causando un efecto deslumbrador, principalmente de noche en salones bien iluminados. *Federico Roltz* se propone ir pronto á Paris á dar algunos conciertos.

NOTICIAS DEL REINO.

El dia 4 del corriente se prendió fuego á un monte del término de Palma y Ador, partido de Gandía. Segun noticias, el incendio recorrió un espacio de dos leguas en cuadro, ofreciendo un aspecto imponente al par que horroroso. Al dia siguiente por la mañana habia cesado, gracias á los esfuerzos que se hicieron al efecto.

De Huesca escriben, que á causa de la prolongada sequía de los meses anteriores, se ha perdido casi en su totalidad la cosecha de aceite, único recurso con que contaban la mayor parte de los labradores de aquellas comarcas de Aragon para prepararse á entrar en el in-

vierno. La clase proletaria confiaba tener algun alivio con los jornales que esperaban ganar en las obras de la carretera de Huesca á Lérica.

Anuncia el Diario Mercantil de Valencia, que la direccion del ferro-carril desea poder solemnizar el nacimiento de un príncipe ó princesa de Asturias, inaugurando la seccion de Valencia al Grao para las fiestas del natalicio. Al efecto se desplegará la mayor actividad en los trabajos, y asegura nuestro colega que no será culpa de los señores directores si no puede conseguirse la realizacion de tan feliz idea, sino por imposibilidad material, ó por alguna causa independiente de la voluntad de la empresa. Creemos, añade, que tan plausible pensamiento será secundado por el gobierno y las autoridades, que en lo que esté de su parte contribuirán á impedir que ningun obstáculo entorpezca la realizacion de aquel proyecto.

El 12 corrió escesivamente válida la voz por Madrid de que el traidor y mal caballero don Narciso Lopez habia recibido el castigo á que su crimen le habia hecho acreedor, sucumbiendo en Cuba con cuarenta mas de los piratas que le seguian. Esta noticia se daba con referencia á un vapor llegado á Santander, á acreditados rumores que corrian en la City de Londres, y finalmente á cartas recibidas de aquella ciudad por algunos de los señores ministros. Nosotros, sin embargo, que creemos muy probable haya sucumbido Lopez, atendidas las circunstancias en que le dejaron las últimas noticias, encontramos que aquella no tiene fundamento, pues todo eso y mucho mas, debia en otro caso haberse sabido aqui por parte telegráfico pocas horas después que en Lóndres y París. De esperar es por otra parte que el excelentísimo señor don José de la Concha, gobernador de nuestra fiel Antilla, haya despachado un vapor-correo extraordinario que conduzca la relacion del desenlace de aquellos sucesos.

NOTICIAS VARIAS.

Leemos en el Woodvitle Whig del 1.º de agosto la triste relacion que insertamos á continuacion:

«Durante los últimos dias ha circulado el rumor de que tres niños que regresaban de la escuela, cerca de Liberty, condado de Amite, fueron acometidos por una partida de perros que, precedidos de sus dueños, perseguian unos esclavos prófugos. Los tres niños fueron despedazados y devorados en parte antes que pudieran ser socorridos. El padre de las desgraciadas criaturas, á los gritos de aquellos, y oyendo que los perros ladaban incesantemente, se dirigió al lugar

donde se hallaban, armado con un fusil. Cuando llegó al sitio fué para persuadirse de que sus tres hijos habian sido víctimas de los furiosos animales, de los cuales mató dos con su fusil, y se preparaba á continuar su destruccion cuando se presentó el dueño de aquellos y le dijo, que si disparaba un tiro mas contra sus perros que tendria que habérselas con él, á lo cual contestó el aflijido padre descargando su fusil contra el que le dirigia la palabra, y ocasionándole la muerte en el acto. En seguida se presentó á las autoridades, refirió lo ocurrido y fué absuelto de culpa y pena »

—En el Ferrol ha empezado á publicarse un periódico con el título de *Faro Marítimo*.

—Va á emprenderse en Madrid la publicacion de una obra titulada, Historia Orgánica de las armas de infantería y caballería, por el teniente general conde de Cleonar.

—Hé aquí una nota curiosa de los frailes, curas y monjas que hay actualmente en Italia, extractada y traducida de la obra J. Preti in Italia, escrita y publicada en Asti por Biagio Manura en 1851:

	Frailes y curas.	Monjas.
Estado de las dos Sicilias	400,000	45,000
Estado de Toscana.	50,000	40,000
Estados Romanos.	240,000	200,000
Ducado de Módena.	30,000	25,000
Ducado de Parma.	35,000	30,000
Lombardo Venec.º	405,000	85,000
Estados de Cerdeña.	70,000	53,000
	600,000	480,000
Resúmen total de frailes y monjas.		1.080,000

—Monsieur Adolfo Sax, rue Sant Georges núm. 50, en París, célebre inventor de los instrumentos de música militar que toman su nombre, acaba de obtener por unanimidad, en el concurso de fabricantes de todos los países admitidos en la exposicion universal de Londres, la gran medalla de oro, única concedida por el jurado europeo á esta especialidad. Mr. Adolfo Sax ha sido elevado al primer rango entre los fabricantes por la perfeccion y elegancia de todos sus instrumentos.

GACETILLA DE ESTA CAPITAL.

En la feria de ganados de este año ha habido grande concurrencia de vendedores, especialmente de muletas. Tambien ha sido crecido el número de compradores, aunque los tratos han sido un precio bajo. Creemos sea la causa de esto la superioridad en número de los oferentes, sobre los compradores.

—Antes de ayer se verificó una novillada con dos toros de muerte, lidiando los aficionados bajo la direccion de Juan Antonio de la Iglesia. La tarde estuvo lluviosa, el ganado fué malo, y los lidiadores se portaron como aficionados. El último novillo, fué para el público, y hubo tumbos y porrazos, no resultando daño alguno de consideracion.

CORRIDAS DE TOROS.

Día 13.

Concluyeron las funciones de toros. La concurrencia de forasteros ha ido disminuyendo, y va cesando la animacion que en esta ciudad se observaba en la semana anterior.

La corrida verificada en la tarde del 13, fué tan inferior á las de los dias anteriores, ofreció tan escaso interés, disgustó tanto á los espectadores, puso tan en ridículo la plaza de Salamanca, que no es merecedora á ocupar una página en los anales tauromáquicos.

Los cinco primeros toros fueron de la ganadería de Bello, alguno que otro bravo, pero blandos en lo general y flojos; del 6.º no supimos la procedencia, y solo podemos decir, que no era toro de plaza. Huyó de los caballos, no entró á las capas, se le aplicó el fuego y se le dió muerte usando de la media luna.

Los diestros se portaron con muy poca destreza. Vilches fué cogido al matar el primer bicho, sin tener que lamentar otro daño que la pérdida de su chaqueta. Santa Engracia dió numerosas estocadas de capricho, y salió tambien nuestro paisano el aficionado Juan Antonio á matar el 4.º toro, que le dieron.

La concurrencia fué numerosa. Tales son los incidentes que ocurrieron en aquella tarde. Los abusos que habiamos lamentado en nuestro número anterior, se repitieron, y hubo muchos mas, dando aquí fin las corridas de toros de este año. Ahora séanos permitido emitir brevemente nuestro juicio sobre ellas.

En una plaza tan acreditada, de tan antigua nombradía como la de Salamanca, y en la que siempre han lidiado los mas sobresalientes diestros, como los Romeros, Pepeillo, Costillares, los Guillenes, Montes, etc., etc.; mejor que permitir funciones como las que acabau de verificarse, seria no tenerlas. Con tan poco celo por parte de los empresarios, protegiendo corridas como las de este año, la plaza se desacredita, en los sucesivos disminuirá la concurrencia de forasteros, y los intereses de la provincia entera padecerán considerablemente, y Salamanca irá perdiendo poco á poco su importancia. Deseamos que para otro año se ponga mas interés en unas funciones que llaman tanto la atencion del público.

EFEMÉRIDES.

Setiembre.

Día 16.—En 1240 conquistó el santo Rey don Fernando la villa de Porcuna.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santos del día.

San Rogelio mártir de Granada, san Cornelio papa y mártir, y san Cipriano obispo.

En tiempo en que la violenta persecucion de Decio affligia á la Iglesia, despues de la revolucion de Julio Valente, se congregó el clero romano y de unánime consentimiento eligió por papa á san Cornelio que era presbítero de la iglesia romana. Por su singular mérito, sabiduría en combatir la heregía y su gran piedad, era llamado "el Santo Presbítero" y por su modestia, humildad, dulzura y caridad, le dieron el renombre de padre de los pobres. Celebró un concilio en Roma el año de 251 en que fueron condenados los irreligiosos, y dispuestas otra porcion de cosas útiles para la Iglesia. Renovada la persecucion por Galo sufrió el martirio con intrepidez el dia 14 de setiembre del año 252. Fué trasladada su fiesta al dia 16.

SANTOS DE MAÑANA.

Las llagas de san Francisco de Asis y san Pedro Arbues, mártir.

ANUNCIOS.

NEORAMA,

calle de la Rua, n.º 51.

Se manifiestan desde las once de la mañana en adelante ó sea hasta las nueve de la noche, las vistas que á continuacion se expresan:

PRIMERA VISTA.—Entrada en Madrid por la puerta de san Vicente, y el Palacio de los Reyes.

SEGUNDA VISTA.—El Teatro de Oriente y parte de dicha plaza.

TERCERA.—Puerta del Sol con sus edificios y Casa de Correos.

CUARTA.—Embarcadero del ferro-carril donde se ve el Wagon de SS. MM.

QUINTA.—Uno de los puentes en el acto de pasar un coavoy.

SEXTA.—El palacio de Aranjuez y el rio Tajo.

Precio UN REAL persona.

Dichas vistas están tomadas con toda perfeccion, de suerte que entusiasman al que ya en algun tiempo haya visto la corte, y el que no la haya visto toma una una idea de lo que es en sí, y sobre todo de su Puerta del Sol tan memorable por todos conceptos.

FABRICA DE GUANTES.

Luis Mérel, fabricante de guantes en esta ciudad, pone en conocimiento del público que tiene abierto su despacho al por mayor y menor en la Plaza Mayor, número 13, piso principal.

PRECIOS AL PORMENOR.

Guantes de piel de cabrito, clase 1.ª para caballeros á 9 reales.

Id. de 1.ª para señoras á 8 rs..

Id. de 2.ª para caballeros, 6 id.

Id. de 2.ª para señoras á 5 id.

EDITOR, Pedro Hourcade.

SALAMANCA.

Imprenta de Moran, calle de la Rua, núm. 45.